

Adjektivendungen, mit Übungen zur Geschichte Berlins. [Engl. translation at the end.]

<http://www.olafbohlke.com/gpo/sw/adjectives1.htm> (free for academic use)

© 2010 Olaf Böhlke

Bitte schreiben Sie die Endungen in die Lücken. Falls Sie keinen Drucker haben, schreiben Sie bitte ein paar Wörter und die Adjektivendung, zum Beispiel Nr. 1: „**ist eine sehr alt** ___ **Stadt.**“ 2: **durch das Brandenburg** ___ **Tor.**“ usw. (und so weiter = etc.)

1. Berlin ist eine sehr alt _____ Stadt. Sie wurde 1244 zum ersten Mal urkundlich erwähnt (*officially mentioned*).
2. 1806 zieht Napoleon durch das Brandenburg _____ Tor in Berlin ein. Die französische Armee bleibt bis 1808 in Berlin.
3. 1810 wird die Berlin _____ Humboldt Universität gegründet (*founded*).
4. Im März 1848 finden Straßenkämpfe während der deutsch _____ Märzrevolution statt.
5. 1854 gibt es in Berlin die erst _____ Litfaßsäulen, auf denen die Menschen Werbung (*commercial ads*) auf der Straße sehen können.
6. 1871 wird das Deutsche Reich gegründet (Kaiserproklamation in Versailles) und Berlin wird deutsch _____ Reichshauptstadt.
7. Ab 1880 wird der Kurfürstendamm (der Ku'damm) zu einem 3,5 km lang Boulevard nach Pariser Vorbild ausgebaut (*expanded*).
8. 1881 gibt es in Berlin die erst _____ elektrisch _____ Straßenbahn der Welt (im Stadtteil Lichterfelde).
9. Die Berliner können 1895 zum erst _____ Mal einen Film in einer Kinovorführung im 'Wintergarten' sehen.
10. Das Kaufhaus des Westens ('KaDeWe') wird 1907 in Charlottenburg eröffnet, damals größt _____ Warenhaus Deutschlands.
11. 1914 - 1918, erst _____ Weltkrieg in Europa.
12. Am 9. Nov. 1918 tritt der Kaiser zurück und Philipp Scheidemann ruft vom historisch _____ Balkon des Reichstags die 'Deutsche Republik' aus.
13. Die 'Deutsche Republik' heißt später auch 'Weimar _____ Republik'.
14. 1923 erreicht die Inflation ihren Höhepunkt, und viel _____ klein _____ Leute verlieren ihr Geld, das sie auf der Bank gespart haben.
15. 1932 gibt es in Berlin wegen (*because of*) der international _____ Wirtschaftskrise 636.000 Arbeitslose.

16. Am 30. Januar 1933 wird Adolf Hitler zum deutsch _____ Reichskanzler ernannt. Das ist das Ende der Demokratie in Deutschland.
17. Am 1. April 1933 ruft der Propagandaminister J. Goebbels zum Boykott jüdischer Geschäfte auf: 'Ein Deutsch _____ kauft nicht bei Juden!'
18. 1936 finden die XI. Olympischen Sommerspiele im neu _____ Berliner Olympiastadion statt.
19. Am 9. November 1938 werden jüdische Synagogen zerstört, und viele Juden werden ermordet. Diese mörderisch _____ Nacht heißt 'Reichskristallnacht'.
20. 1939 hat Berlin mit 4,34 Millionen seine bisher höchst _____ Einwohnerzahl erreicht.
21. Der 1. September 1939 ist der Beginn des Zweit _____ Weltkriegs. Hitler sagt: 'Seit 5 Uhr 45 wird zurückgeschossen ...' (*to shoot 'back' = to defend!*)
22. Am 18. Okt. 1941 beginnen die Massendeportation der Berlin _____ Juden in Konzentrations- und Vernichtungslager (angebliche 'Arbeitslager').
23. Am 8. Mai 1945 ist Deutschland ist nach monatelang _____ 'Endkampf' am Ende und unterzeichnet die Gesamtkapitulation.
24. Mit der politisch _____ Zwangsvereinigung am 22. April 1946 von SPD und KPD zur SED wurde im Sowjetsektor die politische Opposition geschwächt.
25. Durch die sowjetisch _____ Blockade der Land- und Wasserwege am 24. Juni 1948 nach Berlin wollte die Sowjetunion Berlin isolieren.
26. Ab dem 26. Juni 1948 beginnt die Luftbrücke. Amerikanisch _____ Flugzeuge, 'Rosinenbomber' genannt, transportieren Lebensmittel nach Berlin.
27. Am 5. Dezember 1949 entscheidet die sowjetisch _____ Regierung, die Blockade West-Berlins abubrechen.
28. Am dreiundzwanzigst _____ Mai 1949 wird in Bonn das Grundgesetz der Bundesrepublik Deutschland verkündet.
29. Ost-Berlin wird von der Deutsch _____ Demokratisch _____ Republik am 7. Oktober 1949 zur 'Hauptstadt der DDR' proklamiert.
30. Im Juni 1951 finden zum ersten Mal die Internation _____ Filmfestspiele (Berlinale) statt.
31. Durch den erbarmungslos _____ Einsatz des sowjetischen Militärs wird der Volksaufstand vom 17. Juni 1953 in Ost-Berlin und in der DDR blutig niedergeschlagen.
32. Am 15. Juni 1961 sagt der SED-Chef Walter Ulbricht: 'Niemand hat die Absicht, eine Mauer zu errichten!' Im selb _____ Jahr wird mit dem Bau der Mauer begonnen.

33. Am 13. August 1961 beginnen ostdeutsch _____ mit dem Bau der Berliner Mauer. Die DDR sagt: 'antifaschistischer Schutzwall' dazu.
34. Am 17. August 1962 wird der Ost-Berliner Bauarbeiter Peter Fechter bei dem verzeifelt _____ Versuch erschossen, die Mauer zu überwinden.
35. Am 26. Juni 1963 besucht ein wichtig _____ Politiker Berlin. US-Präsident J.F.K. gibt ein Treuebekenntnis der USA zu Berlin-West ab: "Ich bin ein Berliner".
36. Der Berliner Fernsehturm am Alexanderplatz ist mit 365 m das höchst _____ Bauwerk Deutschlands (3. Oktober 1969).
37. Gründung der alternativ _____ "tageszeitung" ("taz") am 22. September 1978.
38. Im Sommer 1989 reisen viel DDR-Bürger in über die CSSR, Polen und Ungarn in den 'golden _____' Westen.
39. In Leipzig finden 1989 die wöchentlich _____ 'Montagsmärsche' statt.
40. Auf einer Großdemonstration am 4. November 1989 versammeln sich ca. 1 Million DDR-'Reformer' auf dem berühmt _____ Alexanderplatz.
41. Am 9. November 1989 wird die Berliner Mauer geöffnet. Die daraufhin zahlreich aufbrechend _____ 'Testbesucher' werden von den West-Berlinern herzlich begrüßt.
42. Ab 1. Juli 1990 können DDR Bürger ihre Ost-Mark gegen die D-Mark umtauschen. Auf den Sparkonten der DDR-Bürger befinden sich hoh _____ Geldsummen.
43. Am 3. Oktober 1990 wird Deutschland wiedervereinigt. Die ehemalg _____ DDR-Gebiete werden nun umgangssprachlich "Neue Bundesländer" genannt.
44. Vom 24.6. bis 7.7. verhüllen Christo und Jeanne-Claude den Reichstag. Die Aktion ist eine weltweit beachtete Werbung für ein 'locker _____ und modern _____' Berlin.
45. Eine "Love-Parade" am 8.7.1995 auf dem Ku'damm. Das Happening charakterisiert ein liberal europäisch _____ Denken und eine gelebte (multi)kulturelle Offenheit.
46. Das Brandenburger Tor ist heute das Symbol der deutsch _____ Einheit.
47. In Berlin gibt es 3 Universitäten. Die Freie Uni Berlin hat die meist _____ Studenten (ca. 61000). Die Technische U. Berlin hat ca. 38000, die Humboldt-U. hat ca. 19000.

Hier die Englische Übersetzung – **draft!** (Dank an Ashley M., ehemalige Studentin)

1. Berlin is a very old city. It was officially mentioned in 1244 for the first time.
2. In 1806 Napoleon moved through the Brandenburg door in Berlin. The French army remained in Berlin until 1808.
3. Berlin's Humboldt University was founded in 1810.
4. In March 1848 the street fights took place during the German March revolution.
5. In 1854 in Berlin there were the first advertising pillars, that people could see commercial advertisements from the street.
6. In 1871 the German Empire was founded (the Emperor's proclamation in Versailles), and Berlin became the German capital city.
7. In 1880 the Ku'damm (boulevard) was expanded to a 3.5 km long boulevard after the Paris model.
8. In 1881 in Berlin there was the first electric streetcar in the world (in the Lichterfelde district).
9. In 1895, the people of Berlin could see a film for the first time in Wintergarten.
10. The KaDeWe department store opened in 1907 in Charlottenburg, the largest department store in Germany at that time. ???
11. The first World War was 1914-1918 in Europe.
12. On November 9, 1918 the emperor stepped down, and Philipp Schneidemann called from the historical balcony of the empire the 'Deutsche Republik.'
13. The 'Deutsche Republik' was later also called the 'Weimar Republic.'
14. In 1923 the inflation reached a highpoint, and very few people lost their money because they had saved at the bank.
15. In 1932 in Berlin there were 636,000 unemployed because of the international economic crisis.
16. On January 30, 1933 Adolf Hitler was named the German emperor. That is the end of democracy in Germany.
17. On April 1, 1933 the Propaganda Minister J. Goebbels called to boycott Jewish businesses: "Ein Deutscher kauft nicht bei Juden!" (A German does not buy from a Jew)
18. In 1936 the 11th Olympic summer games were held in the new Olympic stadium in Berlin.
19. On November 9, 1938 the Jewish synagogues were destroyed, and many Jews were murdered. This grueling night is called the "Reichskristallnacht."
20. In 1939 Berlin reached 4.34 million, its highest population yet.
21. September 1, 1939 was the beginning of the second World War. Hitler said, "At 5:45 we will shoot back." ???
22. On October 18, 1941 began the mass deportation of Jews in Berlin to concentration and extermination camps (supposedly work camps).
23. On May 8, 1945 after a month long battle, Germany was at its end and agreed to total surrender. ???
24. With the political forces union??? On April 22 1946 from SPD and KPD to SED in the Soviet sector the political opposition was weakened. ???
25. Through the Soviet blockade on land and waterways on June 24, 1948, Berlin wants to isolate from the Soviet Union.
26. On June 26, 1948 the airlift begins. American airplanes, called Rosinenbomber, transport food supplies to Berlin.
27. On December 5, 1949 the Soviet government decided to discontinue the blockade of West Berlin.
28. On May 23, 1949 in Bonn the German constitution of the federal republic of Germany was announced.

29. East Berlin was proclaimed by the German Democratic Republic on October 7, 1949 as the capital of the DDR.
30. In June 1951 the international film festival (Berlinale) was held for the first time.
31. Through the merciless assignment of the Soviet military, the people's revolt was defeated on June 17, 1953 in East Berlin and in the DDR. ???
32. On June 15, 1961 the SED chief Walter Ulbricht said, "No one had the intention to establish a wall!" In the same year the construction of the Berlin wall began.
33. On August 13, 1961 East German construction workers began with the building of the Berlin wall. The DDR said it was an "antifascist barrier wall." ???
34. On August 15, 1962 the East Berlin construction worker Peter Fechter was shot while desperately attempting to cross the wall.
35. On June 26, 1963 an important politician visited Berlin. US President J.F.K. gave a loyal??? commitment??? from the USA to West Berlin that "Ich bin ein Berliner."
36. The Berlin television tower in Alexanderplatz is the highest building in Germany at 365 meters.
37. Founding of the alternative daily newspaper (taz) was on September 22, 1978.
38. In the summer of 1989, many DDR citizens traveled over the CSSR, Poland, and Hungary in the golden West. ???
39. In Leipzig in 1989, the weekly Monday marches were held.
40. At a large demonstration on November 4, 1989 1 million DDR reformers gathered at the famous Alexanderplatz.
41. On November 9, 1989 the Berlin wall was opened. Thereafter the breaking open the numerous visitors??? From West Berlin were warmly welcomed.
42. On July 1, 1990 the citizens of the DDR can exchange their "Ost-Mark" for the Deutsche Mark. The savings accounts of the DDR citizens stand in high funds.
43. On October 3, 1990 Germany was again consolidated. The past DDR territories were now called / commonly called umgangssprachlich??? "Neue Bundesländer," (the new federal states).
44. 24.6. bis 7.7. verhüllen Christo und Jeanne-Claude den Reichstag. The action is a worldwide respected promotion for a relaxed and modern Berlin.
45. The "Love Parade" occurred on July 8, 1995 at the Ku'damm. The event is characteristic of a liberal European thinking and a loving multicultural openness.
46. Today the Brandenburg door is the symbol of German unity.
47. In Berlin there are 3 Universities. The Free University of Berlin has the most students (61000). The technical University of Berlin has 38000, and the Humboldt University has 19000.